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!!月 "日，欧洲有史以来第一所全日制封闭式双语学
校———中意国际学校建校暨开学典礼在帕多瓦中意国际学
校礼堂隆重举行。

学校实行中文和意大利文双语教学，融通中国传统文
化与国际先进的教学理念，致力于学生中、意、英等常用
语言的培养，为在意居住的中国“侨二代”们了解中国灿
烂悠久的文明创造了条件，激发了他们对中国文化的学习
热情。

“寻根”热再度掀起

类似中意国际学校这样的双语教学院校，不仅促进了

中意两大文明古国在文化上的交
流与融合，华二代对中国文化的
精神需求也起到了重要的补充作
用。

近来，海外华人对中国传统
文化的渴求与日俱增。尽管他们
生在国外，并接受西式教育，但
在父母及亲人的影响下，他们仍
通过各种方式接触和学习中国传
统文化。

据悉，许多华裔青少年都在
课余时间学习书法、刺绣、武术、
古琴及茶道，并抓住各种机会向
他人展示自己特有的才艺。为了
能够学到正统的中国文化，部分
华侨会选择将子女送回中国接受
传统的小学及中学教育，直到大
学再把子女接回国外。还有许多
华二代自发组建“寻根夏令营”，
利用假期时间回到故土，感受纯
正而又底蕴深厚的中国文化。
“通过父母的教育，我爱上了

剪纸，通过学习剪纸艺术，我爱上了中国，同时也认识到
自己的根就在中国。”今年 !#岁来自美国的华人女孩儿黛
西陈说。

“香蕉人”变“中国通”

什么是“香蕉人”？就是那些黑头发黄皮肤，却接受
西式教育，从小不识中文的外籍华人，许多华二代因父母
移民的关系，被冠以“香蕉人”的称号。起先，他们的父
母坚持让他们学习中文，了解中国文化，随着对中国认识
的深入，华二代们渐渐对中国产生了兴趣。

第三届海外华裔青少年歌曲大赛参赛选手顾怡来自华

盛顿，她从小讲英文，接受美式教育，对中国文化了解仅
仅是凤毛麟角。然而，随着年龄的增长，她渐渐认识到自
己的文化根源依旧是在中国，因此她也对中国文化越发产
生强烈的好奇。由此，她通过旅游、书本以及上海亲人的传
授，了解了越来越多的中国文化，并爱上了中国画和民族舞
蹈，经常在家备好笔墨纸砚，其水墨丹青，下笔有神。

!$岁的华裔郑方达作为中华文化大赛优胜者来到中国
参加夏令营，尽管生在美国，他的父母依旧会安排他定期
回武汉学习中国课程。起初他十分不情愿，但回想自己回
国学习的经历，使他的中文水平得到了很大提升，而他最
终也懂得了父母的良苦用心。现在，他不仅能够讲一口流
利的中文，还会做一些简单的中国美食，同时，他还开始
研究中国的历史，俨然一副“中国通”的架势。

借力华人传递中国

近年来，中国经济发展稳中求进，国力不断增强，在
国际上的话语权也随之提高。我们应该庆幸在国际舞台上
的中国有了越来越多的发展空间，同时，也让世界看到中
国。

海外华人更多地由曾经的“香蕉人”转变为热爱中国
传统文化的“中国通”，很大程度上是因为中国整体实力
的增强，而在这个传播中华文化的绝佳时期，提升中国在
世界的文化地位，加强与世界文化的融合显得更为重要。

党的十八届三中全会公报指出，建设社会主义文化强
国，增强国家文化软实力，要完善文化管理体制，建立健
全现代文化市场体系，构建现代公共文化服务体系，提高
文化开放水平。分布在世界 %&'多个国家和地区的几千万
海外侨胞是中国的独特资源，是在海外展现中华民族形象
的重要窗口，华侨在国际文化交流中所起的桥梁和纽带作
用不容小觑。

我们期待，在十八届三中全会后，随着“华二代”们
对中国文化兴趣的增强，我们可以借力华人，把中国传统
文化传递得更远，更广。
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近日，第五届粤东侨博会在广东汕头召开。会议
期间，海内外潮商共聚一堂，共享了一场杂技盛宴。
在精彩的艺术表演中，彼此之间的距离更近了。

共享中国梦

娇小的女孩在舞伴肩膀上翩翩起舞、十几个小
球在小伙子手中轻松穿梭、十几个穿着火红衣服的
女孩共骑一辆自行车……近日，汕头市林百欣国际
会展中心剧场内，喝彩声、鼓掌声此起彼伏。

台下，是参加侨博会的海内外潮汕商人；台上，
是中国杂技团与上海姚记扑克股份有限公司联手打
造的原创品牌节目“姚记之夜·潮汕之光———《金小
丑的中国梦》”。这一刻，独具特色的中国杂技文化
消融了人与人之间的距离。

根据中国杂技团团长张红的介绍，《金小丑的中
国梦》是由不久前结束世界巡演的《金小丑的梦》改
编而成的，该节目曾获得多项国内外大奖。此次，该
节目来到汕头，源于中国杂技团与一家有着潮汕血
统的公司———姚记公司的牵手。上海潮汕商会会长、
姚记公司董事长姚文琛表示，姚记公司与中国杂技

团的深化合作，可以充分发挥
自身的平台优势及市场运作优
势，与中国杂技团的节目优势、
人才优势紧密结合，联手打造
出更多具有东方文化意蕴和国
际化艺术特征的艺术精品，在
更大范围内和更深市场层面传
播中国优秀的杂技艺术，同时
也将共同拓展杂技相关产业，
助力中国杂技团打造文化航
母。

文化的桥梁

此次，《金小丑的中国梦》
是专程为了第五届粤东侨博会
而来的。作为潮商代表的姚文
琛心系家乡，将这台精彩演出

带到了汕头。他说，杂技极具中国特色。遍布世界各
地的潮汕人正是传播中国文化的最好媒介。

今年，来自 (' 多个国家和地区的潮商代表等
%)''多人参与了本届粤东侨博会。正如广东省副省
长林少春在开幕式上所说，粤东侨博会已经成为敦
睦相邻、交流文化、促进合作、共同发展的潮人盛会。

自 (''*年以来，汕头、潮州、揭阳、汕尾四市轮
流举办粤东侨博会。如今，侨博会已经由文化搭台
畅叙乡情桑谊，逐步发展为经贸唱戏，为潮汕地区、
海外潮商转型升级提供支持。本届侨博会共签约
%*$个项目，签约金额达 %")*亿元。

潮人的情谊

“有潮水的地方就有潮商”、“有市场的地方就有
潮汕人”……这样的说法早已深入人心。作为中国历
史上最重要的商帮之一，也是中国最具传奇色彩的
人群之一，潮汕人的团结以及为家乡做的贡献有目
共睹。

此次，潮商代表姚文琛将杂技盛宴带回家乡正
是源于一份拳拳赤子之心。这样的例子数不胜数。

在刚刚过去的“*·%&”潮汕特大暴雨内涝灾害中，海
内外潮商纷纷慷慨解囊，支援家乡，更有人亲自奔赴
灾区，为家乡父老献出一份力。陈顺才就是这样一位
潮商。他的头衔是美莱顺（国际）内衣城总经理。内
衣、家居服产业作为潮汕地区的支柱产业之一，每年
销售产值近 +''亿元。作为开放式的公共服务项目，
美莱顺的电子商务平台为企业建立面向全球的商务
渠道、产业资源体系，并为行业内部互动合作提供有
效解决方案。灾难来临之时，陈顺才放下生意，带着
一个团队奔赴第一线。他们的爱心救援活动在当地
传为佳话。

如今，粤东侨博会已经成为一个大平台。在这
里，海内外潮商在加强联系的同时共谋发展。他们团
结在一起，为自己、为家乡谋划着更加美好的未来。

杂技盛宴串起全球潮商情
本报记者 张 红

今年 ,月热映的《北京遇上西雅图》将
“赴美生子”带入了更多人的视线，而自去
年香港实行“双非”后，准妈妈们更是将视
线投到了美国身上，毕竟美国是世界上为数
不多的提供无条件“出生公民权”的国家。

据报道，近日，业内最大的中介机
构———“美宝之家”统计称，近两年来赴美
生子的人数几乎呈几何级数上升。+''" 年
经由其介绍至美国月子中心的人数只有 %''

多人，而去年则已达上千人，今年有望突破
%$'' 人。“估计大陆去年赴美生子总人数
已经超过 %万人，预计今年将增至 %-$万—
(万人。”

准妈妈们缘何偏爱赴美生产呢？“孩子
在美国出生后即可以获得美国国籍，往后回
到中国居住时还可以使用中国旅游证”，洛
杉矶某月子中心的张女士表示，“别人花钱
买的是豪车豪宅，而我花钱买的是孩子的未
来。”事实上，相关专家表示，选择赴美生
子，就是选择曲线移民的一种形式。孩子在
美国出生后，可享受 %, 年义务教育，而且
由此进入美国大学，不仅门槛相对较低，而
且学费也比出国留学来得划算。对于张女士
们来说，这当然是“一个长期投资”。

但是，一个同样需要慎思的问题是，花
费这么多真的值吗？耗财耗力尚且不说，非
个人能力所掌控的法律政策、医疗保障等问
题也是摆在华人妈妈们面前必须先考虑的问
题。赴美生子虽然没有法律明文禁止，但依
旧困难重重。

据报道，目前深圳卫计委的相关法规
是：在国外产下二胎或者多胎的家庭，如果
孩子取得中国国籍，或者在国内定居超过一
定时间的，超生一胎则罚款 (%-"万。

不仅是政策上有风险。“到了美国后，
万一进了黑医院就很麻烦。美国对黑医院查
得很严，如果中介逃脱，孕妇就会被当做非
法进入美国者处理。”相关人员介绍道。而
且依照中国生育需坐月子的传统，寻找合适
合法的月子中心，在美国也是一道难以跨过
的坎。今年上半年以来，美国加州圣伯纳迪
诺县齐诺市的华人月子中心就引起了轩然大

波，导致当地官员们纷纷表示希望取缔月子中心。不久后，洛杉矶县政委员
就支持加州众议员起草法案，对月子中心进行立法监管。

因此，面临赴美生子日渐升温的热潮，为与不为，这或许也是一个值得
思考的问题。
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中新社 11月 12日电 据日本新闻网报道，世
界第一座海上浮动式风力发电基站 %% 日在日本福岛
县近海投入运营。这一座被安倍首相称为“日本举国
大事业”的海洋新能源项目的设计者，是出生于北京
的华人教授石原孟。

这座海上风力发电基站高 %('米，据测试，它的
发电量能够供给 &'' 户家庭用电。('%) 年，日本计
划还将投入两座更大规模的基站，届时的发电量将会
达到 %.万千瓦时，可供 $.''户家庭的用电需要。

新华社莫斯科 11月 12日电 中国著名画家杨
一峰画展于 %+日至 %$日在俄罗斯首都莫斯科格林伍
德国际贸易中心举行。画展主要展出了以牡丹为主要
题材的 !"#幅精品国画，令参观者赞不绝口。

通过交流出访和海外办展，杨一峰见证了中国绘
画艺术与世界文化的交流与对话。他认为，中国国运
昌盛，在发展经济的同时，文化也应踏出国门，走向
世界。

本次展览由中国驻俄罗斯大使馆及中国诚通集团
主办，并得到了俄罗斯中国总商会、中国国际贸易促
进委员会俄罗斯代表处以及中国南方航空公司的大力
支持。

澳洲华裔学生设计获奖

在日华人设计海上风力发电基站

中国画家在莫斯科举行画展

中新社 11月 12日电 据澳洲网报道，澳大利
亚新州大学学生王珊珊（音译）近日设计了一款专门
供儿童使用的轻量级氧气瓶。

这款名为 /012的吸氧设备，使用液态氧和数码
技术，重量和体积都与传统氧气管相比小很多，可持
续供氧时间为 +至 3小时。

据悉，王珊珊人性化便携氧气瓶的产品设计获得
了新加坡红点奖，同时入围了美国 4567奖。刚刚毕
业的王珊珊再次强调了创新的重要性，她希望通过自
己的设计，让人们拥有更好的生活。

图为王珊珊

11月9日，帕多瓦市长罗西、中国驻米兰总领事馆总领事廖菊华为中意国际

学校的校牌揭牌。 （来源：中新网）

11月11日，美国洛杉矶蒙特利公园市举办

的退伍军人节活动上，多位华裔现役军人及退伍

老兵出席，并分享了他们在航母、潜艇上的服役经

历。左图左起分别为：陆军中士司徒育鹏、海军少

校陆唯、海军中校方志荣、海军军士长胡永辉。

美国华裔军人
出席退伍军人活动

图为《金小丑的中国梦》的开场表演。 徐雅芬摄

图为《金小丑的中国梦》的扛蹬伞节目《烟雨

幽悠》。 徐雅芬摄
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